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НА ДВА  
М ЕСЯ Ц А

в  СОЦИАЛИСТИЧЕ
СКОМ СОРЕВНОВАНИИ 
ЗА  ДОСРОЧНОЕ ВЫПОЛ
НЕНИЕ ПЯТИЛЕТНЕГО 
ПЛАНА И ДОСТОЙНУЮ  
ВСТРЕЧУ СТОЛЕТИЯ СО 
ДНЯ РОЖДЕНИЯ В. И. ЛЕ
НИНА ТРУЖЕНИКИ
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА  
ОБЛАСТИ ДОБИЛИСЬ УС 
ПЕХА: НА ДВА С п о л о 
в и н о й  МЕСЯЦА РАНЬ
ШЕ СРОКА ВЫПОЛНЕН 
г о д о в о й  ПЛАН-ЗАКАЗ 
ГОСУДАРСТВА п о  ПРО
ДАЖЕ МОЛОКА.

Наибольшего успеха в 
продаже молока достигли 
труженики Александровско
го и Первомайского районов.

С половиной
РАНЬШ Е С РО К А

На 107 процентов выпол
нен областью годовой план 
продажи мяса. По сравне
нию с предыдущим годом 
продажа его возросла в 
Александровском, Бакчар- 
ском, Зырянском, Каргасок- 
ском, Парабельском, Чаин- 
ском и Шегарс'ком районах.

Труженики сельского хо
зяйства области также до
срочно выполнили годовые 
планы продажи яиц и шер
сти. Продажа яиц по срав
нению с прошлым годом воз
росла в Колпашевском и 
Первомайском районах, шер
сти —  Б Томском районе.

В числе хозяйств, добив
шихся прироста продажи

продуктов животноводства к 
уровню прошлого года: кол
хоз «Ко.м.мунист» Асиновско- 
го района, «Сибирь» и 'Р о с
сия» БаКчарского, имени 
В. Кингисеппа Зырянского, 
совхоз «Володинский» Кри- 
вошеинокого, колхоз «Маяк» 
Первомайского, колхоз име
ни Ленина Чаинского рай
она и другие.

Однако, несмотря на вы
полнение годовых планов 
продажи продуктов животно
водства, в целом по области 
молока, мяса, яиц и шерсти 
на приемные пункты достав
лено несколько меньше, чем 
за соответствующий период 
прошлого года.

У

Ученым и конструкторам, инженерам, техникам и рабочим, всем 
коллективам и организациям, участвовавшим в подготовке и успешном 
осуществлении группового полета пилотируемых космических нораблей

«Союз-6», «Союз-7» и «Союз-8»
CoSemcKUM косм онавт ам  товарищ ам Шоннну Георгию Степановичу, 
Кубасову Валерию Николаевичу, Филиппенко Анатолию Васильевичу,
Волкову Владиславу Николаевичу, Горбатко Виктору Васильевичу,
Шаталову Владимиру Александровичу и Елисееву Алексею Станиславовичу
Дорогие товарищи!

' Успешно закончился многосуточный групповой полет 
космических кораблей «Союз-6», «Союз-7» и «Союз-8*. 
Семь советских космонавтов выполнили большой объем 
работ по решению важных практических задач, необходи. 
мых для совершенствования техники пилотирования кос
мических кораблей и создания орбитальных станций на
учного и народнохозяйственного назначения.

Экипажи космических кораблей провели совместные 
научные наблюдения и эксперименты, получили важный 
опыт по отработке вопросов автономной навигации и уп
равлению несколькими кораблями в групповом полете.

На всех этапах полета от запуска до посадки косми
ческие корабли «Союз», наземные комплексы и службы 
обеспечения показали высокую надежность и слаженность 
в работе.

Групповой полет советских пилотируемых космических 
кораблей «Союз-6», «Союз-7» и «Союз-8» продемонстри
ровал дальнейший прогресс отечественной космической

ц е н т р а л ь н ы й
КОМИТЕТ 

КПСС

науки и техники, показал новые творческие возможности 
. созидательного труда ученых, инженеров и рабочих на
шей страны.

Центральный Комитет Коммунистической партии Со
ветского Союза, Президиум Верховного Совета СССР и 
Совет Министров СССР сердечно поздравляют вас, доро
гие товарищи Шонин Г. С., Кубасов В. Н., Филипченко 
А . В., Волков В. Н., Горбатко В. В., Шаталов В. А . и 
Елисеев А. С., с успешным завершением полета, выпол
нением важного н почетного задания.

Поздравляем ученых, конструкторов, инженеров, тех
ников и рабочих, все коллективы и организации, участво
вавшие в подготовке, запуске и успешном осуществлении 
полета пилотируемых кораблей «Союз-б», «Союз-7» и 
«Союз-8».

Желаем вам, дорогие товарищи, дальнейших успехов в 
творческом труде по созданию новой космической техни
ки — в благородном деле освоения космического прост
ранства в мирных целях.

ПРЕЗИДИУМ  
ВЕРХОВНОГО 

СОВЕТА СССР

СОВЕТ
МИНИСТРОВ

СССР

Сообщение ТАСС В а ж н ы й
К а к  у ж е  сообщалось, 1 1 , 1 2  и 1 3  октября ' .1 9 6 9  

года в Советском Сою зе впервые были выведены на 
околозем ную  орбиту для совмес7ного полета гри к о 
см ических корабля —  « С о ю з-6 » , « С о ю з-7 »  и «С о
ю з -8 »  с эки п аж ам и  на борту: ком андир корабля «С о
ю з -6 »  Г. С . Ш о н и н , борт-инж енер В. Н . Кубасов, 
ком андир кораб.ля « С о ю з-7 »  А . В. Ф илипченко, 
борт-инж енер В. Н . Волков, инженер-исследователь  
В. В. Горбатко, ком андир корабля « С о ю з-8 »  В . А . 
Ш атал о в , борт-инж енер А . С. Елисеев.

Все наземны е службы , в том числе стартовый ком 
плекс, центр  управления, наземны е пункты  сл еж е
ния и связи, обеспечили ч еткую  . и над еж ную  при- 
стартовую  подготовку, зап уск и полет косм ических  
кораблей.

О бщ ая продолжительность эксперим ента в космо
се составила семь суто к, при этом продолжителы  
ность полета каж д о го  корабля —  пять суток.

П осле выполнения в полном объеме программы  
научноттехнических исследований и экспериментов  
косм ические корабли « С о ю з-6 » , « С о ю з-7 »  и «С о
ю з-б »  соответственно 1 6 , 1 7  и 1 8  октября соверш и
ли посадку в заданном районе Советского Сою за. 
П о сад ка  была осущ ествлена с высокой точностью. 
Э ки п а ж и  кораблей были доставлены на космодром  
для проведения послеполетного м едицинского обсле
дования и отдыха.

В  процессе полета были выполнены следую щ ие  
основные задачи:

—  проверка и испы тание бортовых систем и усо- 
верщ енствованной констр укци и  косм ических кораб
лей «С ою з»:

—  дальнейщ ая отработка систем ручного управ
ления, ориентации и стабилизации корабля на орби
те и  проверка автономны х средств навигации;

—  взаи м но е ' маневрирование кораб.тей на орбите  
с целью  реш ения ряда вопросов по отработке пило
тируем ы х нормическИх;; систе'м; <

—  отработка Системы управления групповы м по
л ето м : одновременно трех косм ических кораблей:

—  научное наблю дение и ф отограф ирование гео
лого-географ ических объектов. Зем ли, а т а к ж е  иссле
дование ее атмосферы с целью отработки методики  
использования пблучШ н'Ы х ДайИых, в народном хо
зяйстве:.......... . -

—  комплексны е'ЙЁсйёдбвйАйя в окрлоЗёмном кЬс- 
мическом простраИетвё с участием  трех кораблей';

—  научно-технические эксперименты , в то м н и с л е
испы тание различны х способов .сварки в условиях  
косм ического вакуума: к  невесомости; ■ . . .

—  медико-'Ьио.Лргйческие исследования по даль
нейш ем у изучению  влияния ф акторов космического  
полета на человеческий организм  И другие экспери
менты. ' • ' ' .

В  процессе маневрирования на орбитах Иеодно- 
кратн о  проводилось изменение параметров орбит, 
взаимное сближение кораблей, полет группой, в пре
делах визуальной.видимости и расхождение в задан
ных направлениях. , ;V

Одной из важны х задач программы, полёта была 
отработка взаимодействия группы  косм ических ко 
раблей с наземны ми командно-измерительны ми  
п унктам и , расположенны м и в различны х районах  
Советского Сою за и на научно-исследОвательских су-, 
дах А кад ем ии  н а у к  С С С Р  «Косм онавт Владимир Ко-, 
маров», « М о р ж о в е ц » , « Н е в е л ь » , « Б е ж й ц а » ,, «До-, 
л и н ек» , « Р и стн а» , «Кего стр о в » и «Б ор овичй>, На-, 
нявш их позиции в ряде пункто в  М ирового океана.

В  систему передачи командно-измерительной ин
ф ормации были вклю чены  спутники  связи « М о л 
н и я -1 » . Результаты  совместного полета кораблей  
«С ою з» показали высокую эф фективность принятой  
схемы управления.

О бш ирная програм м а научны х исследований  
вклю чала определение путей использования пилоти
руемы х, орбитальны х косм ических систем для н у ж д  
наредного хозяйства. В  р ам ках  этих исследований  
проводились эксперименты  по изучению  хар а кте р 
ных геологических участков для выявления принци
пиальной возм ожности определения районов залега
ния минерального сырья. Косм онавты  определяли  
границы  распространения снеж ного  покрова и льда. 
С  помощью  специальны х приборов проводили экспе
рименты по определению  отражательны х свойств лес
ных массивов, пусЛынь и других участков земной по
верхности.

За время полета космонавты  выполнили значи
тельное количество фото- и киносъ ем ок материков, 
океанов и облачного покрова Зем ли.

Н ар яд у с этим, эки п аж и  косм ических кораблей  
выполняли одновременные астроф изические наблю 
дения и эксперим енты , в частности, определялась по
ляризация солнечны х лучей, отраж енны х атмосфе
рой, проводились изм ерения освещ енности, создавае

м о й  Солнцем , эксперименты  по определению  истин
ной яркости  звезд и некоторы е другие.

Уникальны м  научно-техническим  эксперим ентом , 
проведенны м 'в полете, было осущ ествление различ
ных сварочны х работ в космосе. С этой целью  на ко 
рабле « С о ю з-6 »  была установлена сварочная аппа
ратура. Процесс сварки осущ ествлялся автом атиче
ски  и дистанционно контролировался н а  борту.

Проведенны й эксперим ент является большим до
стиж ением  советской науки  и техники , откры вает  
перспективы  прим енения сварочно-м онтажны х ра
бот в космосе.

П о  програм м е медико-биологических исследова
ний проводилось дальнейш ее изучение особенностей  
протёкания ф изиологических процессов в организм е  
человека в условиях косм ического полета. И з у ч а 
лись газо- и энергообмен, а т а к ж е  ф ункциональное  
состояние внеш него ды хания и кровообращ ения при  
рдз.личных видах выполняемых работ.

Системы  обеспечения ж изнедеятельности космо
навтов поддерживали комф ортны е условия в ж илы х  
ртсека.х косм ических кораблей В течение всего по
лета проводился постоянны й м едицинский контроль  
состояния здоровья космонавтов, .

И ндивидуальная и п о экип аж н ая  ком плексная под
готовка обеспечила безукоризненное выполнение все- 

■ ми членами группы  своих обязанностей. П р и  этом  
космонавты  сохраняли вы сокую  работоспособность, 
бодроё состояние и отличное самочувствие.

Н еоднократно с борта косм ических кораблей про
водились телерепортаж и, во. время которы х космо
навты рассказы вали телезрителям  о ходе полета, обо
рудовании косм ических, кораблей и  о проводимых эк- 
.сперименТах. '.
; П осадка , всех косм ических кораблей проходила по 
траекториям  управляем рго спуска с использованием  

:аэродинамической подъемной. си.лы. П е р е гр у зки  на 
■г/участках спуска были небольшими.. П ризем ление  
- сй'ускаемых аНпаратов происходило со скоростью, 

близкой к  нулевой, благодаря использованию  специ
альных двигателей м ягко й  по'садки.

Данные, получённые в ходе проведения,:научных,
, технических-и  м еДико-биологйческйх исследований, в 

' настоящ ее аремя. обрабаты йаются и будут опублико
в а н ы .,, /  .„V:;.,

itpikeT г,,^пдь;;,:из трех со в етски х 'ко см и ч ески х  ко 
раблей с семью космонавтами на борту является но
вым достиж ением  наш ей науки  и техники .

С делан важны й ш а г в развитии орбитальны х поле
тов и использовании пилотируемы х косм и ческих  си
стем для реш ения народнохозяйствёййь'щ 'й научны х' 
задач.

Г
i -VЖ :

о

А*
iC'

к
ч*;т / , '  „J

ш
S'" «

.  f

Космонавты Владимир Шаталов (слева) и Алексей Елисеев. Фото А . Моклецова.

братской дружбы
.По приглашению ЦК 

КПСС и Советского прави
тельства в Советском Союзе 
с 13 по 20 октября 1969 го
да находилась с дружеским 
визитом партийно-правитель
ственная делегация Демо
кратической Республики 
Вьетнам во главе с членом 
Политбюро Центрального 
Комитета Партии трудящих
ся Вьетнама, Премьер-Ми
нистром правительства ДРВ 
тов. Фам Ван Донгом.

Во время пребывания де
легации состоялся обмен 
мнениями о положении в 
странах Индокитайского по
луострова, сложившемся в 
результате агрессии амери
канского империализма, и 
по широкому кругу вопро
сов, связанных с дальней
шим развитием сотрудниче
ства между Советским Сою
зом и Демократической Рес
публикой Вьетнам.

В коммюнике о визите де
легации в Советский Союз 
отмечается, что с обеих сто
рон было высказано удов
летворение успешным разви
тием и укреплением отноше
ний братской дружбы и сот
рудничества между СССР и 
ДРВ.

Партийно-правительствен
ная делегация ДРВ проин
формировала о достижениях 
вьетнамского народа в борь
бе против агрессии амери
канских империалистов и в 
социалистическом строитель
стве в ДРВ.

Делегация от имени ЦК

ПТВ, правительства ДРВ и 
вьетнамского народа вырази
ла ЦК КПСС, правительству 
СССР и советскому народу 
искреннюю благодарность за 
эффективную и всесторон
нюю помощь в отражении 
американской агрессии и со
циалистическом строитель
стве в Демократической Рес
публике Вьетнам. Делегация 
подчеркнула решимость 
Партии трудящихся Вьетна
ма, правительства ДРВ и 
всего вьетнамского народа 
выполнить завещание Прези
дента Хо Ши Мина усили
вать сплоченность и дружбу 
с братским народом. Совет
ского Союза, прилагать все 
силы, чтобы отношения 
между Демократической 
Республикой Вьетнам ' и Со
ветским Союзом, между Пар
тией трудящихся Вьетнама 
и Коммунистической партией 
Советского Союза с каждым 
днем становились все более 
сердечными и вечно неруши
мыми.

Советская делегация рас
сказала вьетнамским товари
щам об успехах коммунисти
ческого строительства в 
СССР, о подготовке трудя
щихся СССР к празднова
нию 100-летия со дня рожде
ния В. И. Ленина. Делега
ция ДРВ была проинформи
рована об усилиях КПСС и 
советского правительства по 
оказанию помощи нодио- 
нально-освободител ь н о м у 
движению, укреплению спло
ченности и.дружбы .социали

стических стран и междуна
родного коммунистического 
движения в борьбе против 
империализма, за мир; на
циональную независимость, 
демократию и социализм.

Советская сторона привет- 
стровала успехи, достигну
тые вьетнамским народом в 
борьбе против империалисти
ческой агрессии США на во
енном, политическом и дип
ломатическом фронтах. Бы
ло вновь подтверждено ре
шительное осуждение воору
женного вмешательства аме
риканских империалистов в 
дела Южного Вьетнама, за
явлено, о готовности и впредь 
оказывать необходимую по
мощь, братскому вьетнамско
му ...народу в его справедли
вой борьбе до окончательной 
победы , за освобождение 
Южного Вьетнама, защиту 
Северного Вьетнама и мир
ное воссоединение.родины, в 
осуществлении планов, социа
листического , строительства 
в Де.мократической Респуб
лике Вьетнам. . .

С роветской сторо.ны было 
заявлено, говорится в ком- 
мюнике, что. ЦК КПСС, Со
ветское '.правительство, .весь 
советский народ высоко оце
нивают завещание . Прези
дента Хо Щи Мина . и .про
щальное слов.о Центрального 
Комитета .Партии трудящих
ся Вьетнаму как документы, 
проникнутые . стре.млением 
ПТВ и вье^гнамского народа 
бороться за свободу, незави
симость, объединение и со

циальный про.грёсс своей ро
дины,' за укрепление сило*- 
чеяносги и дружбы социали- 
стичеоких стран и междуна
родного коммунистического 
и рабочего движения.

В результате переговоров 
между советской и вьетнам
ской делегациями подписаны 
соглашения об .оказании Со. 
ветским Союзом Демократи
ческой Республике, Вьетнам 
безвозмездной помощи, ..о 
предоставлении , новых, кре
дитов, о товарообороте в 
19.70 г. и другие документы.

Стороны рассмотрели ме
ры по дальнейшему -укреп
лению и развитию братской 
дружбы ■ и ' сотрудничества 
между Коммунистической 
партией Советского Союза и 
Партией трудящихся ■ Вьет
нама, между Советским Сою
зом и Демократической Рес
публикой Вьетнам. ■ ■

.Беседы;* сказано в номмю- 
нике, проходили в атмосфе
ре. сердечности й искренно
сти. в духе братской дружбы 
и боевой солидарности совет
ского; и вьетнамского наро
дов. Визит партийно-прави
тельственной делегации ДРВ, 
в Советский Союз и состояв
шиеся переговоры явились 
важной вехой на пути упро
чения братских отношений 
между Коммунистической 
партией Советского Союза, и 
Партией трудящихся, Вьетна
ма, между Советским Сою
зом и Демократической Рес
публикой Вьетнам. .

(ТАСС).

Визит Н. В.
По приглашению Прези

дента Финляндской Респуб
лики 'Урхо Кекконена Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета СССР Н. В. 
Подгорный с 14 по 18 октяб
ря находился в Финляндии 
с официальным визитом.

Во время визита Н,- В. 
Подгорный и сопровождаю
щие, .его лица, говорится в 
коммюнике, посетили Хель- 

- синки, Тампере, а также рай
он Юго-Восточной Финлян
дии. Представителям Совет
ского Союза повсюду был 
оказан теплый и дружест
венный прием. Н. В. Под
горный посетил музей В. И. 
Ленина в Тампере и возло
жил, венок у мемориальной 
досии В. И. Ленина в Хель
синки. При этом он с удов
летворением отметил, что в 
Финляндии оказывается вы,- 
сокое уважение памяти 
В. И. Ленина, который за
ложил основы дружествен
ных, добрососедских отноше
ний между СССР и Финлян
дией.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР

В  Финляндию завершен \

Н. В. Подгорный и Прези
дент Финляндии ■урхо Кек
конен приняли участие в 
торжествах, посвященных 
25-летию Общества «Фин
ляндия —  СССР».

Во время визита состоя
лись беседы между Прези
дентом Финляндской- Рес
публики и Председателем 
Президиума Верховного Со
вета СССР, которые прохо
дили в обстановке откровен
ности и взаимопонимания. 
При этом был обсужден ши
рокий круг вопросов, касаю
щихся советско-финляндских 
отношений, а также некото
рые международные вопро
сы, представляющие инте
рес для обеих стран.

Было с удовлетворением 
отмечено, указывается в 
коммюнике, что между Со
ветским Союзом и Финлян
дией установились и успеш
но развиваются добрососед
ские отношения. В этих от
ношениях проявляются на 
практике принципы мирного 
сосуществования.

Стороны выразили удов
летворение по поводу поло

жительного развития .эконо- 
■ мичеокого сотрудничества, 

а также сотрудничества в 
области торговли, науки, 
техники и культуры между 
Советским Союзом и Фин
ляндией.

При обсуждении важней
ших международных про
блем стороны с удовлетво
рением отметили, что их 
позиции во многом близки 
или совпадают. Обе стороны 
подчеркнули большое значе
ние, которое они придают 
Организации Объединенных 
Наций в деле поддержания и 
укрепления мира и между
народной безопасности.

Обе стороны отметили 
важное значение разоруже
ния для обеспечения между
народной безопасно'сти и 
констатировали, что они бу
дут и впредь поддерживать 
любые действия, направлен
ные на достижение всеоб
щего и полного разоружения 
под строгим международ
ным «о.нтролем. Была под
черкнута необходимость 
обеспечить быстрейшее
вступление в силу Договора 
- нераспространении ядер-

ного оружия при участии 
. максимально широкого кру

га государств.
Председатель Президиума 

. Верховного Совета СССР и 
Президент Финляндии обме
нялись мнениями по вопро
су о положении в Юго-Во
сточной Азии. Они считают, 
что вьетнамский народ име
ет право без всякого вмеша- 

. тельства извне решать свою 
собственную судьбу.

При обсуждении положе
ния на Ближнем Востоке 
было отмечено, что основой 
для устано.вления мира в 
этом paHoiHe является вы
полнение резолюции Совета 
Безопасности от 22 ноября 
1967 года.

В ходе бесед были обсуж
дены вопросы европейской 
безопасности, в том числе 
созыв совещания для рас
смотрения вопросов евро
пейской безопасности и мир
ного сотрудничества в Ев
ропе. Стороны отметили, 
что инициатива, проявлен
ная Финляндией по этому 

■ вопросу, получила широкую 
поддержку.

(ТАСС).
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ЛЕНИНСКИЙ АТЛАС ЧЕРЕЗ СТОЛЕТИЕ ВЕКА
НА СООРУЖЕНИЙ ЛЕНИНСКОГО МЕМОРИАЛА В УЛЬЯНОВСКЕ РЕСТАВРИРУЮТСЯ ТРИ ДОМА, В КОТОРЫХ ЖИЛ ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ

Мвм&|анвльный центр, соо
ружаемый в Ульяновске, где 
родился В. И. Ленин, уже си
яет не высоком берегу Волги 
белизной мрамора. Идут по. 
следние, завершающие рабо
ты.

Одним из самых ответствен
ных на стройке мемориала яв
ляется сегодня «участок по 
реставрации памятных домов 
Ленинского мемориального 
центра». Руководит им инже
нер Александр Чаплыгин.

Во внутреннем дворике ме
мориала будут стоять два до. 
ма, принадлежавших А. С. 
Прибыловской, у которой Уль
яновы по приезде в Симбирск 
—  с 1869 по 1871 год —  сни
мали квартиру. А рядом с 
мемориалом на новом фунда
менте возвышается дом Д. Ф. 
Жарковой, в котором семья 
Ульяновых жила с 1871 по 
1875 год.

Авторы проекта реставра
ции— работники Всесоюзного 
производственного научно, 
реставрационного комбината—  
И. В. Ильенко и С. С. Кравчен
ко начали с дома Жарковой. 
За свою более чем вековую 
жизнь этот двухэтажный дере
вянный дом порядком подно
сился и претерпел ряд кон
структивных изменений, обра
стая пристройками позднего 
периода. К 100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина он дол
жен предстать в своем перво
зданном виде. Такова задача 
реставраторов.

Но кто может сказать, ка
ким был дом сто лет назад? 
Прежде всего —  архивные 
окладные книги, воспоминания 
родных, знакомых, современ
ников Ульяновых. Анна Ильи
нична - Ульянова-Елизарова в 
своих воспоминаниях рассказа

ла о расположении комнат их 
квартиры в доме Жарковой.

Казанский профессор Н. Н. 
Ясницкий, сын преподавателя 
Симбирской гимназии, живший 
в этом доме, прислал в Улья
новск подробное описание 
планировки. И, наконец, со
всем недавно доцент Ульянов
ского педагогического инсти
тута С. Л. Сытин вместе со 
студентами Л. Баяндиной и 
В. Григорьевым обнаружили в 
местном архиве подробный 
план дома Жарковой, относя
щийся к 1882 году.

На основании этих данных 
И. В. Ильенко и С. С. Крав
ченко и составили проект ре
ставрации, а бригада опытно
го плотника Ф. П. Пирогова 
приступила к делу. И сразу 
же пришлось вносить некото
рые изменения в проект. Ото
рвали край обоев, а под ним 
обнаружили обрывки газеты.

Отчетливо видно ее название 
—  «Сват» и год издания —  
1897. Выходит, до этого вре. 
мени стены дома не были ош
тукатурены, не были оклеены 
обоями. Значит, штукатурке и 
обои «отменяются». В другом 
месте под штукатуркой обна
ружили следы балконных ба
лок —  и в  проект вносится но
вое дополнение; строить бал. 
кон.

Проектантам было известно, 
что в центре гостиной стояла 
арка. Но какой она была, ни- 

-кто не поАьнит. И вдруг, уже 
в процессе реконструкции, ее 
обнаружили рабочие. В ряде 
мест четко вмдны следы быв
ших в доме печей, перегоро
док. Все это в какой-то степе, 
ни облегчило реставрацион. 
ные работы.

Сейчас бывший дом Жарко
вой все больше и больше при
нимает свой прежний вид.

Над его восстановлением, кро
ме бригадь! Ф. П. Пирогова, 
работает одна из лучших на 
строительстве Ленинского ме
мориала бригада плотников
A. С. Родионова, а также 
строители-пенсионеры, воз
главляемые Иваном Матвееви
чем Молчановым. Им поруче
но восстановление оконных 
переплетов и резных налични
ков.

А  во внутреннем дворике 
мемориала начались реставра
ционные работы по восстанов
лению бывшего домовладе
ния Прибыловской, состоя
щего из основного дома
—  каменного двухэтажного и 
флигеля. Когда началось
строительство мемориала, оба 
эти дома были разобраны, а 
сейчас бригада прославленно
го ульяновского каменщика
B. Ф. Ставнистого заканчивает

кладку первого этажа флиге
ля.

Второй этаж дома был де
ревянным. Для его восстанов
ления в Ульяновск пригласили 
лучших плотников из села 
Красный Бор Вешкаймского 
района. Они исстари славятся 
мастерством ставить срубы.

В реставрации этих домов 
опять помогли архивные доку
менты и старые фотографии. 
Сохранился план дворового 
места, датированный 12 мая 
1881 года.

В день 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина вместе 
с белокаменным мемориалом 
мы увидим на месте рождения 
вождя три дома, в которых он 
жил. Они предстанут перед 
нашим взором точно такими, 
какими были сто лет назад.

Б. БАБЛЮК, 
корр. ТАСС.

Ульяновск.
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П О Д Г О Т О В К А  К З И М Е

с прохладцей
Редкий год бывало в тайге 

такое изобилие грибов и 
ягод, как- в нынешнем. Не
давно пришлось мне побы
вать в поселке Комсомоль
ском Первомайского рай
она. По дороге к поселку 
встречались поляны, зарос
шие черникой и брусникой* 
много грибов.

Думалось, что работники 
орса Комсомольского лес
промхоза смогут в этом году 
заготовить достаточно варе
ний и солений, чтобы раз
нообразить питание рабочих 
в столовых и ассортимент 
продуктов в магазинах.

—  Какие там заготовки?
—  удивился председатель 
Комсомольского поселкового 
Совета В. В. Петров. —  Ухо
дит золотое времечко, а в 
орсе и не думают о заготов
ках. Люди идут но мне, 
спрашивают, куда сдать гри
бы, ягоды. Можно бы сдать 
заготовителям, а их нет.

В. В. Петров прав. Вокруг 
поселка Францево, напри
мер, брусники было —  не 
оберешь. Но пункта по при
ему дикорастущих здесь не 
создали. Даже объявления 
не вывесили, где и коМу 
предложить собранные да
ры природы.

—  А  для кого покупать 
их? — удивляется председа
тель местного комитета орса 
А. А. Федоскина. —  Жите
ли поселка заготовили для 
себя впрО'К все необходимое.

Будто, кроме местных жи
телей, на лесоучастках нет 
ни одиночек, живущих в об
щежитиях, ни приезжающих 
в течение года по оргнабо- 
ру, ни временных помощни
ков лесорубов.

После беседы с А. А. Фе
доскиной создалось впечат
ление, что все необходимое 
для питания каждый может 
купить в магазинах Комсо
мольского и окружающих 
лесных поселков. Но стоит 
зайти в том же Комсомоль
ском в магазин №  17, чтобы 
убедиться: на полках нет 
самых необходимых товаров, 
которых достаточно на базах.
—  маргарина, сыра, сельди, 
свежемороженой морской 
рыбы и т. п. Помещение 
давно не ремонтировалось, 
штукатурка отвалилась от 
стен; печь развалилась.

Беден ассортимент про
дуктов в магазине № 3 Ком
сомольского, в магазине 
№ 7 поселка Тазырбак. В 
леспромхозе не готовят 
предприятия торговли к зи
ме: даже дров не подвозят 
заблаговременно.

Не заботятся в леспром
хозе о подготовке хлебо
пекарни. Она строится в 
Ко.мсо.мольсном третий год. 
Пона сдана в эксплуатацию 
половина здания. Заведую
щая пекарней М. Д. Лат- 
ченко рассказывает:

—  Хлеба в поселке поку
пают много, иные жители 
кормят им скот, а завозят 
муку плохо. В сентябре бы
ли перебои с завозом муки. 
Недавно завезли 870 меш
ков, а в день тратим 32. На
долго ли хватит этого запа
са?

Нас заинтересовали, сло
ва заведующей пекарней: 
«Многие кормят хлебом

скот». При всеобщем стрем
лении упорядочить расходо
вание муки, при таких труд
ностях с ее транспортиров
кой почему же допускают 
руководители орса и обще
ственные организации лес
промхоза разбазаривание 
хлеба?

Свой рассказ о подготовке 
к зил? ,̂^дацальни)К орса П.. Н.- 
Козюнов начал с жалоб, что 
два месяца им не отгру
жают... водки. Недостаток в 
ма1газинах мяса, молока, ры
бы он объяснил нехваткой 
транспорта. Машины для 
подвоза продуктов должен 
предоставлять леспромхоз, 
но дает их недостаточно.

Неправильную позицию 
начальника орса могли ис
править общественные орга
низации этого отдела. Пред
седатель месткома А. А. Фе
доскина рассказала, что ме
стком надеялся на партий
ную организацию. Ее секре
тарь А. С. Качусов долго 
искал в столе протокол. На
конец нашел небрежно выр
ванный из тетради листок. 
Оказывается, 18 июня на 
партийном собрании шел 
разговор «о готовности к зи
ме подсобного хозяйства и 
заготовке грубых кормов». 
Дело это нужное. Но разве 
коммунистов не интересуют 
ремонт магазинов- и складов, 
завоз товаров на зиму и 
обеспечение топливом пред
приятий торговли?

Председатель рабочкома 
Комсомольского леспромхо- 
за и. И. Одегов был в отпу
ске, а его заместитель И. И. 
Костин признался, что ра
бочком не интересовался, 
как орс готовится к зиме. В 
той же позиции («не обсуж
дали, хотя разговор был») 
оказался партком леспром
хоза. Его секретарь И А  
Нестеренко спокойно объяс
нил: да, окладов не хватает, 
а к тем, что имеются, нет 
подъездных путей. Строи
тельство новых складов' в 
плане этого года не предус
мотрено. Леспромхоз обязан 
был перенести один склад с 
берега Чулыма, но вряд ли 
сделает это осенью —  нет 
рабочих.

Я высказал секретарю 
мысль о том, что следует за
претить скармливать хлеб 
скоту.

— А чем же тогда кор
мить скот? —  улыбнулся на 
прощание И, А. Нестеренко.

Горько, очень горько бы
ло слышать такое от вожака 
коммунистов. Стравливать 
скоту плоды тяжелейшего 
труда, разбрасываться хле
бом — нашим народным 
богатством —  это преступ
ление.

Впереди суровые сибир
ские холода. Работников ор
са леспромхоза успокаивает 
близость железной дороги: 
видимо, считают, что заве
зут и зимой все необходи
мое. Но если уже сейчас на 
полках магазинов нет самых 
ходовых товаров, чего же 
ждать зимой? Да и с продав
цов, если они работают в 
неотремонтированных и не
топленых помещениях, iMHO- 
гого не спросишь.

И. ДЕНИСОВ.

В любую погоду т р у д я тс я  на 
Оби колпашевские рыбаки.  
Их сети не бывают пустыми.  
В сентябре вдвое перекрыло  
задание Петропавловское зве
но, которым руководит П. М. 
Пушкарев. В октябре звено 
выполнило годовой план, но 
рыбаки снова и снова уходят  
на лов.

Н А  С Н И М К Е ;  звено в пол
ном составе отправилось в 
очередной рейс за добычей. 
Слева направо —  В. Д. П у ш 
карев, П. М. Пушкарев и Н. В. 
Голещихин.

Фото с. Дубова.

С ТРО И ТЕ Л И -
ЭНЕРГЕТИКАМ

Коллектив строительного  
управления Томской ГРЭС-11 
взял в этом году обязатель
ство: план строительно-м онтаж
ных работ выполнить досроч-  

ко Дню Конституции.  
С тро ители  держат слово. За 
9 месяцев годовой план по 
генподряду выполнен на 90 
процентов.

Управление выполнило боль
шой объем работ по рекон
стр укц и и  главного корпуса  
ГРЭСИ1. Строится жилье для  
Томского отделения «Те п ло -  
электропроента» и «Том ск
энерго». Ч а с ть -ж и л о й  площади  
будет сдана уже в этом году.

Строители пересмотрели  
принятые ранее обязательства.  
Решено к 7 ноября выполнить  
план по генподряду на 100 
процентов и собственными си
лами —  на 114 процентов.

Соревнование строителей  
возглавляют комплексные
бригады А. И. Пашковского,
В. М. Зинцова, бригада отде
лочников Е. Ф. Литвиновой.

И. ТРЕТЬЯКОВ,
начальник планового 

отдела СУ ГРЭС-П.

П Е Г В Е Ш Е Ц  С М В И Е И
Государственный флаг 

поднят на первом морском 
корабле, построенном в Си
бири. Это лесовоз «Валха» 
—  детище Красноярского су
достроительного завода. 
Его грузоподъемность —  
1.200 тонн.

Вниз по Енисею через по
роги судно было спущено на 
понтонах. После ходовых 
испытаний, которые успеш
но закончились в Игарке, 
оно отправится в первый 
рейс в Англию.

(Корр. ТАСС).

В дни уборки урожая 
днем и ночью на цриемнщй 
пункт Томского элеватора 
шли автомашины, гружен
ные зерном, В то время у 
работников элеватора была 
горячая пора; надо было как 
можно быстрее принять зер

но, а теперь забота —  как 
лучше его сохранить. Боль, 
шнм уважением в коллекти
ве пользуются старшая ла. 
борантка Анфиса Михайлов
на Барабанова, двадцать де. 
вять лет проработавшая на 
элеваторе, весовщица Анто
нина Юльевна Шиман.

Передовые работницы, 
ударницы коммунистическо
го труда несут трудовую 
ленинскую вахту.

НА СНИМКЕ (слева на
право); А . М. Барабанова и 
А. Ю. Шиман.

Фото Ф. Хитриневича.

НАВСТРЕЧУ ВСЕСОЮЗНОМУ СЪЕЗАУ КОЛХОЗНИКОВ

Т В Е Р Д А Я
П О С Т 9 ^ П Ь

В обстановке большого 
политического и трудового 
подъема прошло собрание 
колхозников Асиновского 
района. Более 250 делега
тов собралось обсудить про
ект Примерного Устава сель
скохозяйственной артели.

Собрание открыл второй 
секретарь райкома партии 
Виктор Ильич Зоркальцев. 
Огромные изменения про
изошли в жизни советского 
крестьянства ■ со дня приня- > 
тия первого колхозного Ус
тава, сказал он. И, конеч
но, они найдут отражение в 

-Щовом-зажгие тптлхозной ткт!з:»=" 
ни. Хлеборобы и животно
воды района добиваются сей
час значительного увеличе
ния производства продук
тов сельского хозяйства. 
На селе развернулось со
циалистическое соревнова
ние за достойную встре
чу столетия со дня ))ож- 
дения В. Й. Ленина, III 
Всесоюзного съезда колхоз
ников. Есть все возможно
сти, чтобы взятые обяза
тельства успешно выпол
нить.

С докладом о проекте 
Примерного Устава и о за
дачах колхозов выступил 
председатель исполкома рай
онного Совета депутатов 
трудящихся Николай Павло
вич Заозерский. Многие го
ды, сказал он, отделяют нас 
от I съезда колхозников, от 
принятия первого Устава 
колхоза. Сейчас мы об

суждаем вопросы укреп
ления нолхоаного хозяй
ства во всех его звеньях на 
базе широкой механизации 
и автоматизации, вопросы 
высокой ответственности 
каждого члена артели перед 
своим коллективО'М за пору
ченное дело, анализируем 
хозяйственную деятель
ность, чтобы еще более уве
личить производство продук
тов сельского хозяйства. 
Колхозы явились настоящей 
школой коммунизма для 

. крестьянства. II Всесоюз
ный - съезда колхозников- 
ударников, состоявшийся в 
1935 году, наглядно под- 

-твердил-это. - Из массы кре
стьянства вышли замеча
тельные люди — строители 
коммунизма.

В Асиновском районе в 
1935 году насчитывалось 62 
колхоза. Сейчас их шесть. 
Однако эти хозяйства ни в 
коей мере несравнимы с те
ми, что были. Уборка зерно
вых полностью механизиро
вана, в животноводстве —  
комплексная механизация. 
Труд колхозников стал на
много производительнее.

В первые годы после об
разования колхозов надои 
на каждую корову в среднем 
составляли 1.000 килограм
мов. сейчас они повысились 
в 2,5 раза. Четырнадцать 
доярок уже выполнили свои 
годовые обязательства. А
доярки А. О. Чернова из

колхоза «Комсомолец», 
А. И. Лихачева и А. Е. Ши
лова из колхоза «Комму
нист» за 9 месяцев надоили 
от каждой коровы свыше 
3.000 килограммов молока.

До неузнаваемости изме
нились быт и культурный 
уровень жителей села. В 
колхозе имени Кирова, на
пример, каждый второй име
ет телевизор, почти в каж
дой семье 7—' радиоприем
ник, каждый механизатор 
имеет мотоцикл или автома
шину.

Тепло встретили делегаты 
выступление старейшего 
комбайнера района Михаила 
Кузьмича Семенова. Свое 
выступление механизатор 
посвятил уходу за техникой 
и предложил внести в про
ект Примерного Устава 
пункт об усилении ответст
венности механизаторов за 
содержание техники.

Другие выступающие так
же внесли свои предложения 
об упорядочении приема в 
колхоз, о допускаемом коли
честве личного скота, о нор
мах земельных угодий для 
членов колхоза в зависимо
сти от их трудового вклада 
в общественное хозяйство.

Участники собрания еди
нодушно одобрили проект 
Примерного Устава колхо
за и избрали . делегатов 
на областную конференцию.

А . СМАГИН.
г. Асино.

На п од ъ ем е
Представители сельхоз

артелей Кожевниковского 
района обсудили проект 
Примерного Устава колхоза.

Участники собрания мог
ли увидеть различные ди
аграммы, рассказывающие , 
о том пути, который прошло 
советское крестьянство от 
первых колхозов до настоя
щего дня. Большой интерес 
вызвали стенды выставки, 
где экспонировались образ
цы высокоурожайных сор
тов пшеницы, ржи, овса, 
льна и других сельскохозяй
ственных культур. ' '

С докладом перед колхоз-; 
никами выступил первый I 
секретарь райкома партии 
Василий Иванович Чекула- 
ев. В нашем районе, сказал 
он,. активно обсуждал
ся проект Примерного 
Устава колхоза. В отделени
ях, бригадах, механизиро
ванных отрядах, на живот
новодческих фермах, на об
щих собраниях труженики 
сельского хозяйства деталь
но обсуждали этот доку
мент, вносили предложения, 
дополнения. По-деловому 
анализировалась и деятель
ность каждого хозяйства с 
тем, чтобы более успешно 
выполнить задачи дня. На 
собраниях были приняты но
вые повышенные обязатель
ства в че.сть столетия В. И- 
Ленина и III Всесоюзного 
съезда колхозников.

В хозяйствах района за
вершена уборка зерна и кар

тофеля, на 82 процента вы
полнен план по вспашке зя
би. Общественный скот пол
ностью обеспечен кормами. 
Хлеборобы значительно пе
ревыполнили пятилетний 
план по продаже хлеба госу
дарству. Ко дню рождения 
В. И. Ленина животноводы 
выполнят план производства 
мяса на пятилетие, раньше 
срока будет выполнен пя
тилетний план по заготов
кам молока и шерсти.

Труженики района посто
янно чувствуют заботу пар
тии и правительства о нуж
дах сельского хозяйства. 
После мартовского (1964 г.) 
Пленума ЦК КПСС кол
хозы .цолунвди 3(Ю трак
торов, ■ 4 2 0  автомашин. 

‘ ЦОО комбайнов и дру
гую  технику. Неделимые 
фонды 'выросли за эти годы 
на 5,5 миллиона рублей. 
Сельскохозяйственное про
изводство увеличилось в два 
раза.

Собрание колхозников Ко
жевниковского района одоб
рило проект Примерного Ус
тава сельскохозяйственной 
артели. Многие выступавшие 
говорили о развитии обще
ственной колхозной собст
венности, об укреплении 
трудовой дисциплины, о не
обходимости создания еди
ного профессионального со
юза работников сельского 
хозяйства, о повышении от
ветственности за использо
вание техники.

■ Участники районного соб
рания выбрали делегатов на 
областную конференцию.

В. КОРНЕЕВА.
С. Кожевниково.

П Е Р В Ы Е  З А В Я З И
Станислав Антонович Морозов был одним из первых, 

кто создавал социалистическое сельское хозяйство. Он из 
тех двадцатипятитысячников, которых партия послала в 
село организовывать новую жизнь. В 1930 году приехал 
Морозов в Томский округ из Ленинграда и стал руково
дителем крестьянской коммуны имени Яковлева в селе 
Варюхине. Сейчас бывший двадцатипятитысячник —  
персональный пенсионер, живет в Томске.

тч  СЕХ кулаков из дерев-
|л ни мы выселили после 

ТОГО, как в окно моей 
избы дважды стреляли из 
охотничьего ружья. Я уе.з- 
жал в соседнюю деревню, и 
жена, одевшая в тот вечер 
мою шубу (в избе было хо
лодно), сидела у лампы, 
проверяла школьные тетра
ди. Одна пуля ударила в 
косяк, другая прошла над 
головой, искромсав потолок. 
Стрелявший целился в си
луэт, едва просматривав
шийся на замороженном 
стекле.

Кулаков выселили, но вот 
кто-то уже целую неделю 
упорно распространяет слух, 
что председатель коммуны 
вредитель, что неспроста на • 
шестидесяти гектарах посе
янного овса за две недели 
не проросло ни одно зер
нышко. Я знал, как доход
чиво и убедительно агити
ровать за коллективизацию, 
но что делать, если не всхо
дит овес, я, ленинградский 
рабочий, приехавший .по 
призыву партии в Сибирь, 
не знал совершенно.

Коммуна объединяла три
надцать захудалых хо
зяйств, И мне, избранному

председателем перед самой 
посевной, пришлось «с мес
та в карьер» вдаваться в 
тонкости агротехники. За 
год, конечно, многого в этом 
деле не познаешь. Наша 
коммуна была настолько 
бедна, что в деревне считали 
закономерным ее скорый 
конец.

И как же удивились 
мужики. увидев однаж
ды въезжающий в деревню 
обоз. Государство прислало 
коммунарам сортовую пще- 
ницу для посева. Твердые 
зерна пробовали на зуб, ка
тали на ладонях. Все раз
говоры в деревне велись о 
присланной пшенице.

Было совершенно ясно, 
что самым лучшим агитато
ром за коллективизацию мо
жет стать хороший урожай 
этой пшеницы. Но сеять ее 
на истощенных варюхинских 
полях — значит довольство
ваться скудны.м урожаем. 
Моего, опыта ведения сель
ского хозяйства уже было 
достаточно для того, чтобы 
сообразить, что землю надо 
удобрить. А  где взять удоб
рения?

Навоз был в каждом кре

стьянском дворе. Но рассчи
тывать на то, что единолич
ники вдруг повезут его на 
коллективные поля, было 
бессмысленно.

Поэтому мы попросили 
фельдшера, человека в де
ревне авторитетного, вы
ступить на сходке и разъяс
нить, что уборка со всех 
дворов перегнившего навоза 
требуется еще и из-за сооб
ражений санитарии, необхо
димости избежать всяких 
эпидемий.

Два дня все население от 
мала до велика вилами, ло
патами, метлами выскреба
ло все со дворов. Свозили 
навоз в специально отведен
ное место по рекомендации 
фельдшера: на «оммунар-
ские поля. К первомайскому 
празднику деревенская ули
ца приобрела идеально чи
стый вид. А поле с ’ навоз
ными кучами перепахали и 
засеяли той самой сортовой 
пшеницей. И урожай на 
этом поле сняли действи
тельно небывалый: по 28
центнеров с каждого из 150 
гектаров.

И овес, который не всхо
дил весной, удался тоже на 
славу. А  не прорастал он 
раньше потому, что сухие 
зерна посеяли в сухую зем
лю. Так буквально по крупи
цам приходил опыт ведения 
хлеборобских дел. Помогала 
нам, двадцатипятитысячни
кам, убежденность в необхо
димости коллективизации,

беззаветная преданность 
партии, глубокая вера в 
торжество нашего дела.

В коммуну нашу потяну
лись и середняцкие семьи. 
Правление коммуны пре
красно понимало, что необ
ходимо как-то менять и быт. 
В те времена самым важ
ным вопросом было пита
ние. В конце концов, зача
стую все наши заботы сво
дились к тому, чтобы быть 
сытыми, чтобы был гаран
тирован на завтра кусок 
хлеба. И правление решило, 
что коммунарсние обеды 
должны стать еще и факто
ром агитации за новую 
жизнь.

Наши плотники выстрой- 
ли длинное здание столовой. 
Выкрасили столы и лавки, 
повесили плакаты. В своей 
столовой коммунары обеда
ли бесплатно. Но самым 
примечательным и самым 
удивительным для деревни 
было то, что во время обеда 
в CTOBOBoftjHrpaB гармонист. 
Теперь это кажется наив
ным, а деревня тех лет 
очень чутко реагировала на 
все новое. Мужики одобря
ли коммунарские обеды под 
музыку. Авторитет комму
ны рос изо дня в день. Рос
ло и наше хозяйство.

Отремонтировали мы ста
рую, заброшенную мельни
цу, освободив крестьян от 
необходимости возить зерно 
на помол за сорок километ
ров. Построили светлые и

просторные коровники. И 
опять дивились в деревне 
тому, что вода в коровники 
подается по деревянному 
желобу. Качали ее само
дельным насосом из специ
ально вырытого колодца. 
Хозяйство развивалось. В 
конце лета приобрели соро
капятиметровый невод.

Я помню радостный день, 
когда, приехав в Томск, 
встретил на улице дирек
тора банка.

— Товарищ Морозов, —  
сказал он, —  на счету ва
шей коммуны есть 18 ты
сяч рублей. Можете ими 
распоряжаться. Хорошо 
идут в вашем хозяйстве де
ла;

Коммуна того времени —  
это прежде всего коллек
тивное решение всех вопро
сов. Каждая задумка прав
ления выносилась на обсуж
дение собрания. Каждый 
коммунар знал, куда истра
чен каждый рубль, как при
обретена каждая вещь. Гор
дились мы своей коммуной, 
заботились о ней постоянно.

Зима завалила деревню 
сугробами, морозы крепча
ли с каждым днем. И все 
чаще стали поговаривать в 
правлении, что ребята не 
посещают школу, что жен
щины не носят детей в яс
ли. Мороз. Деревенская 
улица вытянута на километ
ры, узенькая тропка —  
единственная магистраль

для передвижения. Зимой 
деревня оторвана от внеш
него мира. И мы опять на
шли выход из этого положе
ния.

Дали задание кузнецам и 
плотникам. И вот через не
сколько дней пара лошадей 
потянула по деревне необыч
ное сооружение на полозь
ях. Гладко выструганные 
стены, окна стеклянные, пло
ская крыша, под которой 
дымит железная труба. На 
козлах сидит дед. Назвали 
мы это сооружение автобу
сом (дань времени), и реше
но, было; возить на нем де
тей в школу и ясли. Обору
дован «автобус» был на 24 
места и курсировал по ули
цам в точно определенное 
время.

—  Ну, как, —  спрашива
ли мы учительницу, —  ре
бятишки не опаздывают в 
школу?

—  Что вы. теперь нет ни 
одного пропуска.

Время было трудное, 
первые наши шаги в станов
лении социалистического 
сельского хозяйства были 
маленькими. И сейчас мне 
особенно радостно видеть 
мощь советских колхозов и 
совхозов, радостно созна
вать, что в этом есть и ноя, 
пусть очень небольшая, до
ля участия.

С. МОРОЗОВ, 
персональный пенсионер.
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Р Е П О Р Т А Ж  О П Р И З Е М Л Е Н И И  К О Р А Б Л Я  « С О Ю З - 8 »

У

Ы Л Р  о  д в о и  З Е М Л Е
Мы с ними —  В. Шата

ловым и А. Елисеевым —  
уже встречались в степи 
близ Караганды ровно де
вять месяцев назад —  17 
января. Покидая корабль 
«Союз-4». Владимир Шата
лов тогда сказал: «Хочу,
чтобы У нас были новые по
леты».

Об этом же мечтал и 
Алексей Елисеев.

Мечта сбылась. 18 октяб
ря почти по той же космиче
ской тропе «Союз-8» опу
стился на карагандинскую 
землю. Корабль приземлился 
на стерне. Когда космонав
ты вышли, они увидели тол

пу встречающих. Сюда при
мчались на ловдадях, велоси
педах и даже... тракторах. 
Из толпы вынырнул маль. 
чишка с фотоаппаратом. Им 
оказался ученик шестого 
класса первой карагандин
ской школы Олег Казанцев. 
Он приехал сюда «зайцем» в 
автобусе прессы.

■— Быть тебе журнали
стом, — сказал мальчишке 
Шаталов.

Кстати, В. Шаталов в 
этом полете выполнял еще 
одну обязанность —  обязан
ность корреспондента
ТАСС. Его короткое радио
интервью из космоса было

лаконичным и ярким.
Так же интересно расска

зывает мой космический 
коллега по перу и сейчас.

Вопрос: Каковы самые 
яркие впечатления от вто
рого в это-м году полета?

Шаталов: Про космиче
ский полет можно расска
зывать много интересного. 
Самым впечатляющим для 
меня, как и в первом поле
те, была встреча космиче
ских кораблей в просторах 
вселенной. Каждая такая 
встреча —  сложный про
цесс, и. когда задачи выпол
нены правильно и корабли 
сближаются, чувствуешь

непередаваемую радость. 
Наверное, такие чувства 
испытывали и мореплава
тели, когда в просторах 
океана встречали долго
жданную землю.

Вопрос: На пресс-конфе
ренции в январе мы спра
шивали Вас, что Вы чувст
вовали, когда приземлялись, 
—  радость встречи с Зем
лей или грусть расставания 
с орбитой? Вы сказали, что 
грусть расставания. Что 
скажете теперь?

Шаталов: Теперь вы мо
жете сказать то же самое. 
Хотелось бы еще порабо
тать Б космосе.

Вопрос: Программа «Со
юза-8» отличалась от про
граммы «Союза-4». Канне 

новые эмоциональные ощу
щения Вы получили?

Елисеев: Особых нет.
Когда летаешь второй раз, 
больше обращаешь внима
ния на выполнение про
граммы. Замечаешь то, чего 
раньше не замечал. С точки 
зрения эмоций, полет прохо
дил спокойно.

Вопрос: В какой момент 
Вам особенно пригодился 
опыт предыдущего полета?

Шаталов: Практические
навыки нужны в самые ост
рые моменты. А  таким мо
ментом была встреча кораб
лей. Скорости огромные, и 
без навыков, опыта рабо
тать сложнее.

Вопрос: Какую оценку 
дадите действиям экипажей 
«Союз-6» и «Союз-7»?

Шаталов: Экипажи были 
подготовлены очень хорошо. 
Действовали слаженно. 
Совместные задачи реша
лись быстро.

Вопрос: Ваши первые 
впечатления после призем
ления и Ваши первые сло
ва?

Елисеев: Самые первые 
впечатления от посадки. 
Она была настолько мяг
кая, что мы даже не почув
ствовали касания Земли, 
только увидели вихрь пыли. 
Первые слова произнес Ша
талов. Он открыл люк, вы
сунулся и крикнул: «Все
нормально!»

В заключение пресс-кон
ференции Владимир Шата
лов сказал:

—  Я очень рад, что вновь 
нахожусь на земле Казах
стана. С этим краем у .меня 
связано многое. Здесь я ро
дился. В городе Караганде 
делал первые шаги в авиа
ции. На эту землю дважды 
опускался из космоса.

По просьбе хлеборобов 
Казахстана я брал в полет 
два мешочка. В одном был 
рис. в другом —  пшеница. 
Мы с Алексеем пронесли 
этот сувенир через просто
ры космоса и, возвращая 
его на Землю, надеемся, что 
всходы будут великолепны
ми.

...В тот же день космо
навты вылетели на космо
дром, где их встречали жи
тели Звездограда.

В. СТЕПАНОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Караганда.
18 октября.
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НЕКОТОРЫЕ ИТОГИ ЭКСПЕРИМЕНТА КОСМОСЕ
Закончился групповой по

лет кораблей «Союз-6», 
«Союз-7» и «Союз-8». Про
ведены эксперименты, зна
чение которых для изуче
ния космического простран
ства велико. Главный Кон. 
структор космических ко
раблей «Союз», отвечая на 
вопросы специальных кор
респондентов ТАСС А. Ро
манова и В. Степанова, 
рассказал:

—  Начался новый этап —  
трудоемкая научная работа, 
чрезвычайно важная для бу
дущего освоения космиче
ского пространства. Именно 
к таким, подлинно «рабо
чим», экспериментам отно
сится и только что закончив
шийся. В чем его особенно
сти и научно-техническая 
новизна? Прежде всего в 
том, что впервые на около
земную орбиту с небольши
ми промежутками во вре
мени вышли сразу три ко
рабля «Союз» с общим эки
пажем в семь человек.^ Это 
потребовало дальнейшего 
совершенствования систем 
кораблей, методов управле- 
яия ими. новой организа
ции работы наземного изме
рительного комплекса. Сог
ласитесь. управлять поле
том космической группы ко
раблей куда труднее, чем 
одним. И наши специалисты 
успешно справились с этой 
сложной задачей.

Впервые группой кораб
лей на определенных этапах 
в космосе руководил специ
ально назначенный коман

дир —  полковник Влади
мир Шаталов. Он коор
динировал усилия всех 
экипажей по выполнению 
ряда научно-технических за
дач и исследований, предус
мотренных программой. В 
результате удалось успеш
но провести комплексное и. 
что очень важно подчерк
нуть, одновременное реше
ние широкого круга научно- 
технических задач, связан
ных прежде всего с отрзбот- 
кой космической техники. В 
течение нескольких дней 
проводилось многократное 
широкое маневрирование 
«Союза-6», «Союза-7» и 
«Союза-8». Корабли пооче, 
редко, сближались друг с 
другом, причем на расстоя
ние до нескольких сот мет
ров. В основном все эти 
операции проводились при 
помощи систем ручного уп
равления с использованием 
данных бортовых автоном
ных навигационных средств. 
Посадка спускаемых аппара
тов на Землю производи
лась при помощи систем 
ручного управления. В ито
ге проведенного опыта по
лучены важные материалы 
для разработки новых си
стем автономного управле
ния кораблей.

—  Чем можно объяснить, 
что на этот раз в сообщени
ях о полете особо отмеча
лась работа космонавтов на 
системах ручного управле
ния?

—  Руководство полетом 
кораблей «Союз», естествен

но, осуществлялось с Зем
ли. В любой момент мы мог
ли взять на себя все заботы, 
связанные с управлением 
системами корабля. Но, дей
ствительно, на этот раз кос
монавтам предоставлялась 
большая самостоятельность. 
В полете они были полными 
хозяевами положения и вос
пользовались этим по-насто
ящему. Космонавты провели 
весьма ценные эксперимен
ты по дальнейшей ' отработ
ке систем ручного удравле- 
ния. В частности, они выпол
няли важнейшие операции 
по ориентации и стабилиза
ции корабля. „Причем эти 
операции осуществлялись 
при сложных режимах поле
та. Если говорить кратко, в 
данном групповом полете 
ставилась задача тщательно 
отработать технику пилоти
рования кораблей на около
земной орбите. Без овладе
ния этой техникой нельзя 
серьезно думать о создании 
в будущем космических ла
бораторий, столь необходи
мых для более глубокого и 
планомерного изучения кос
мического пространства в 
интересах прогресса челове
чества.

Называя космонавтов под
линными хозяевами положе
ния, я не хотел тем самым 
сказать, что автоматика ухо
дит на второй план. Нет, на 
борту корабля много авто
матических систем, и задача 
челввека —; контролировать, 
их работу, приводить в дей
ствие те приборы и аппара

ты, которые нужны для ре
шения конкретной задачи в 
данный момент. Для этого от 
космонавтов требовались 
обширные знания, отличная 
профессиональная подготов
ленность, безупречное уме
ние разбираться в матери
альной части корабля. И, 
надо сказать. В. Шаталов, 
Г. Шонин, В. Кубасов.
A . Филипченко. В. Волков,
B. Горбатко, А. Елисеев 
справились со своими зада
чами. Мы. ученые, гордим
ся ими и считаем, что уси
лия многих коллективов, 
участвовавших в подготовке 
и проведении эксперимента, 
увенчались успехом.

Но продолжим мысль о 
союзе человека и техники. 
Как бы ни был высок, совер
шенен уровень автоматиза
ции ракетно-космических си
стем, это не может пре
уменьшить роль человека. В 
условиях полета или тем 
более при выполнении раз
личных операций непосред
ственно за бортом корабля 
значение космонавта исклю
чительно велико. Другое де
ло, что в сложном комплек
се систем управления, жиз
необеспечения и т. Д. все 
возможное должно быть 
предельно автоматизирова
но. Управление, а при необ
ходимости и восстановление 
утраченных функций того 
или иного прибора, механиз
ма возлагается на человека.

..Поэтому требования, предъг
являемые к членам ̂ даипажа 
на данном новом эта

пе изучения космическо
го пространства, чрезвы
чайно велики. И в бу
дущем они будут все боль
ше возрастать.

—  Как, по Вашему мне
нию, можно определить ме
сто и роль человека в систе
ме «человек— машина»?

—  Специалисты, изучаю
щие эту проблему, рассмат
ривают три главных состав
ных ее элемента. Первый —  
космонавт, следя за работой 
приборов, постоянно получа
ет от них разнообразную ин
формацию. Например, о ме
сте нахождения корабля в 
пространстве и т. д. Оценка 
этой информации —  в срав
нении с графиком и траекто
рией полета —  и принятие 
решения (командир корабля 
замечает, например, некото
рое отклонение от курса) —  
второй элемент. И, наконец, 
третий. заключительный 
элемент —  осуществление 
принятого решения или, точ
нее говоря, работа с теми 
системами, которые выведут 
корабль на расчетную орби
ту.

Конечно, я ответил на во- 
прос в общих чертах. Ведь 
могут сложиться обстоятель
ства, предусмотренные на 
Земле лишь в общих чертах.

Еще раз подчеркиваю зна
чение подготовленности кос
монавтов к полету. Вспом
ните. на первых порах лета- 

'ли в космос летчики, про
шедшие в общем-то не очень

Длительную «космическую» 
подготовку, позже стали ле
тать инженеры, ученые. Это 
не прихоть. Этого требует 
необходимость. Люди обяза
ны. как и на Земле, накап
ливать опыт, овладевать 
вершинами своей профессии. 
Вот почему полезно много
кратное пребывание опыт
ных космонавтов и в поле
тах различного научного 
назначения.

—  Что Вы можете ска
зать о важности и перепек, 
тивности опыта электросвар
ки в космосе?

—  Это важный опыт. Мы 
должны сказать доброе ело. 
во об ученых, которые соз
дали аппарат для исследова
ния различных способов 
сварки металлов в условиях 
глубокого вакуума и неве
сомости. Космонавт Валерий 
Кубасов, как известно, осу
ществил этот опыт в не
скольких вариантах. Поэтому 
мы считаем, что данная ра
бота сыграет важную роль в 
определении наиболее целе
сообразной технологии сва- 
рочно-монтаж.ных работ в 
космосе. Словом, это —  мно
гообещающее начало.

Сейчас кое-кто считает, 
что на орбите можно будет 
строить различные объекты, 
монтируя их при помощи 
только автоматических при
способлений. Это далеко не 
так. Думаю, что сборка все
возможных конструкций, хо- 
тй и будет максимально ме

ханизирована, тем не менее 
дело не обойдется без ис- 
цольэования ручного труда. 
В частности, сварка, хотя и 
с помощью специального ап
парата, —  одна из таких ра
бот. Валерий Кубасов провел 
опыт в разгерметизирован
ном орбитальном отсеке, а 
завтра подобное, возможно, 
будет проведено за предела
ми кабины корабля. Сегодня 
—  сварка двух кусков метал
ла, завтра —  что-то более 
сложное. Так -люди накопят 
опыт, отработают необходи
мую технику с тем, чтобы в 
будущем строить космиче
ские гавани или пристани, о 
которых много раз говорил 
академик С. П. Королев. К 
ним станут причаливать кос
мические корабли с самьши 
различными научными наз
начениями.

Освоение космоса —  не 
кратковременная кампания. 
Это — исторически необхо
димый шаг человечества в 
расширении познаний окру
жающего мира, использова
нии его богатств в интересах 
людей. * * ★

В заключение Главный 
Конструктор кораблей «Со
юз» просил передать через 
печать благодарность всем 
ученым, конструкторам, ин
женерам, рабочим, испытате
лям, космонавтам, принимав
шим участие в проведении 
нового важного эксперимеш 
та.

Москва— Байконур.

Прибытие в Пекин 
правительственной 
делегации 
Советского Союза

ПЕКИН, 19 октября. 
(ТАСС). Сегодня в соответ
ствии с договоренностью, до
стигнутой между правитель
ствами Советского Союза и 
Китайской Народной Рес
публики, для ведения пере
говоров по вопросам, в ко
торых заинтересованы оба 
стороны, в Пекин прибыла 
правительственная делега
ция Советского Союза.

Глава советской делега
ции, первый заместитель ми
нистра иностранных дел 
СССР В. В. Кузнецов зая
вил по прибытии в Пекин; 
«Советская правительствен
ная делегация прибыла в 
Пекин в соответствии с дого
воренностью между прави
тельствами Советского Сою
за и Китайской Народной 
Республики для ведения пе
реговоров по интересующим 
обе стороны вопросам. Мы 
надеемся, что переговоры 
будут плодотворными и пой
дут на пользу нашим стра
нам и народам. От имени 
делегации и от себя .лично 
хочу поблагодарить наших 
китайских хозяев за прояв
ленное внимание и любез
ную встречу».

Новый кабель
ЛЕНИНГРАД. Пятнад

цать тысяч телефонных раз
говоров можно вести одно
временно по кабелю, кото
рый создан в Ленинграде. 
Одна линия, уложенная из 
такого кабеля, заменит че
тыре старых. Работа выпол
нена за год вместо'трех лет 
по плану. Так быстро решить 
сложную задачу сотрудни
кам научно-исследователь
ского кабельного института 
помогла экономическая ре
форма. Вступив в начале го
да на ее путь, коллектив уч
реждения пересмотрел свои 
планы. «Зеленая улица» бы
ла открыта тем исследовани
ям, которые быстро могли 
быть внедрены в произвол- ■ 
ство.
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Коллектив Томской швей
ной фабрики несет ленин
скую трудовую вахту. Хоро
ших производственных пока
зателей добились бригады 
коммунистического труда 
Т. А. Крыловой и А. Я. 
Круглыхиной. Идет борьба 
не только за выпуск сверх
плановой продукции, но и 
за высокое качество изде
лий.

НА СНИМКЕ (слева на
право): инструктор по каче
ству А . Г. Адамович, передо
вые работницы— швеи Л, И. 
Семенова, Мария Снма- 
гаева, А . А . Копаница, вы
полняющие нормы выработ
ки на 115— 120 процентов.

Фото Ф. Хитриневича.
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Мария Константиновна 
Нелаева на Томской швей
ной фабрике работает .много 
лет, освоила все операции 
пошива пальто для девочек. 
Имея большой опыт рабо
ты, Мария Константиновна
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может заменить любую ра
ботницу на конвейере. Она 
помогает молодым работни
цам лучше освоить про
фессию швеи-мотористкн.

НА СНИМКЕ: ударница

ш
Ш-Ш

ш

коммунистического труда 
М. К. Нелаева (слева) и мо
лодая работница, окончив* 
шая профтехучилище с от
личием, Катя Рауш.

Фото Ф. Хитриневича.
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Р Е З О Л Ю Ц И Я
К О Н Г Р Е С С А

В С Е М И Р Н О Г О
П Р О Ф С О Ю З О В

г по В Ь Е Т Н А М У
БУДАПЕШТ, 19 октября. 

(ТАСС). Народ Вьетнама 
своей героической борьбой 
вносит важный вклад в об
щую борьбу рабочего класса 
и народов всего мира про
тив империализма, за мир, 
национальную независи
мость, демократию и соци
альный прогресс, подчерки
вается в резолюции по 
Вьетнаму, единогласно при
нятой VII Всемирным кон
грессом профсоюзов, прохо
дящим сейчас в Будапеште.

Трудящиеся и мировое 
профсоюзное движение, го

ворится в резолюции, долж
ны еще больше усилить и 
расширить международное 
движение солидарности с 
вьетнамским народом, чтобы 
нанести решающий удар по 
агрессивной политике аме
риканских империалистов во 
Вьетнаме и положить конец 
их преступной войне.

Конгресс решил провести 
с настоящего момента по 20  
декабря 1969 года кампа
нию борьбы трудящихся и 
мирового профсоюзного дви
жения и в ходе этой кампа
нии потребовать от амери

канских империалистов пол
ного, быстрого и безогово
рочного вывода из Южного 
Вьетнама американских 
войск и войск их союзников 
по агрессии.

Резолюция призывает 
трудящихся и профсоюзные 
организации провести 20  
декабря этого года, в День 
девятой годовщины созда
ния Национального фронта 
освобождения Южного
Вьетнама, день междуна. 
родной солидарности с ге
роическим вьетнамским на
родом.

Совещание партийных работников в Праге
ПРАГА, 18 октября. 

(ТАСС). Вчера в Праге со
стоялось созванное Прези
диумом ЦК КПЧ общегосу
дарственное совещание пер
вых секретарей областных 
и районных комитетов пар
тии.

На совещании присутство
вали члены Президиума ЦК 
КПЧ Г. Гусак, ■ Ш. Садов
ский, Л. Штроугал и Э. Эр
бан, секретари ЦК КПЧ 
А. Индра, И. Ленарт и 
Ф. Пенц, другие руководя
щие деятели партии.

С действиями партии пос
ле сентябрьского пленума 
ЦК КПЧ участников совеща
ния ознакомил Первый сек
ретарь ЦК КПЧ Г. Гусак. 
Он сказал, что проведение в 
жизнь решений сентябрьско
го пленума позволило до
биться определенной степе
ни консолидации в партии и 
во всей общественной жиз
ни страны. Выводы сен
тябрьского-': пленума были

положительно оценены ком
мунистическим и рабочим 
движением, прежде всего 
братскими партиями социа
листических стран. Полное 
восстановление доверия меж
ду КПЧ и партиями социа
листических . стран свиде
тельствует о том, что дей- 

' ствия Центрального Комите
та КПЧ встречают понима
ние братских партий и слу
жат большим импульсом для 
дальнейшей деятельности, 
отметил Г. Гусак.

КПЧ выполняет ныне 
главную задачу, намеченную 
апрельским пленумом и раз
работанную на майском и 
сентябрьском пленумах Цен
трального Комитета, —  вы
вести партию и общество из 
кризиса.

Майский пленум создал 
для партии основу, на кото
рой могут объединяться 
здоровые силы партий, про
должал первый секретарь 
ЦК КПЧ. Однако нельзя 
упускать из виду необходи

мость решительной борьбы 
со всеми правыми и другими 
неверными взглядами, не
обходимость развития целе
направленной, повседневной 
политической работы, при
влечения рядовых членов 
партии и всех честных граж  ̂
дан к активному участию в 
политической жизни.

Мы хотим быть уверен
ными в том, что во всех го
сударственных органах, на
чиная с высших и кончая 
национальными комитетами 
в самых маленьких населен
ных пунктах, работают лю
ди, которые действительно 
хотят и имеют все предпо
сылки для успешного раз
вития нашего социалисти
ческого общества, подчерк
нул Г. Гусак.

Вместе с тем необходимо 
уделять вкимание ' работе 
коммунистов в массовых ор
ганизациях, особенно в 
профсоюзах и в руководя
щем хозяйственном аппара
те. Без установления поряд

ка на производстве нельзя 
добиться стабилизации эко
номики. валюты, заработной 
платы, улучшить снабжение 
рынка и обеспечить жизнен
ный уровень населения.

Ход дискуссии подтвер
дил, что итоги сентяб11ьско- 
го пленума ЦК КПЧ нашли 
положительный отклик в 
партии. Партия освобождает
ся от правоодпортукистиче- 
ских элементов, во всех об
ластях крепнет ее здоровое 
ядро, исполненное решимо
сти провести в жизнь прин
ципы политики, намеченной 
майским и сентябрьским пле
нумами ЦК КПЧ.

В заключительном слове 
Г. Гусак ответил на вопро
сы участников совещания. 
Он подчеркнул, что все пар
тийные органы должны за
воевать такой авторитет, ко
торый необходим для успеш
ного руководства обществом, 
для проведения в жизнь 
линии Центрального Коми
тета КПЧ.

Выступление 
Р. Никсона

ВАШИНГТОН, 18 октяб
ря. Корр. ТАСС В. Чуксе- 
ев передает: Президент
США Никсон выступил 
вчера по радио с обращени
ем, посвященным росту 
стоимости жизни в стране.: 
Эта проблема, признал пре.; 
зидент, «беспокоит миллио
ны американцев». Никсов 
указал, что на протяженяв 
последних пяти лет набляя 
дался неуклонный рост цен 
—  в среднем на 6 процен
тов в год.

Президент заверял слу
шателей в том, что полити
ка сохранения сверхналога 
начинает давать результаты, 
однако признал, что «цены 
продолжают расти и, воз
можно, будут продолжать 
расти некоторое время», 
Никсон призвал нонгреса 
продлить срок действия до
полнительного подоходного! 
налога в размере 5 процен
тов еще на полгода, начиная 
с 1 января 1970 года.
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ГЕОФИЗИКИ ГОТОВЯТСЯ к  СТАРТУ
Осень для геофизиков —  пора предстартовых сборов. 

Зимой сейсмические и топографические партии выйдут 
ря тр^жные тоассы, прокладывая пути нефтеразведчикам. 
А  сейчас работники Томского геофизического треста 
зг^кр'пгипают подготовку оборудования. Из шес^и сейсми
ческих станций уже готовы к работе четыре. Две другие 
бчдут отремонтированы и настроены к началу ноября. 
Хорошо трудятся на подготовке оборудования бригады 
В. С. Тихонова и А . С. Леконцева, а также звено по ре- 

сейсмопоиемников в составе А . В. Черныша, В. Б. 
Кулешовой и И. И. Голышевой. Трест получил новую сей. 
гмическую станцию типа «Поиск». Сейчас она осваивается.

А . МИНИН.

ЛЕКЦИИ О КОСМОСЕ
в  дни полета советских космических кораблей ожив

ленно было в Томском планетарии. Перед посетителями 
выступили ученые города. Кандидат физико-математиче
ских наук М. Н. Хмелев, доцент мединститута И. В. Ва
сильев, аспирант физико-технического института В. А. 
Городилов и кандидат физико-математических наук А . Ф. 
Ковалевский рассказали о новейших достижениях совет
ской науки о космосе.

Я. ФЕДОРОВ.

БЛАГОДАРНОСТЬ СТРОИТЕЛЕЙ
Вузы Томска получили письмо от руководителей ком

сомольско-молодежного строительного управления №  31 
треста «Томскгазстрой». Стрежевчане сообщили, что 
сводный студенческий отряд «Коммуна-69» минувшим ле
том оказал огромную помощь строителям в выполнении 
государственного плана. Отряд освоил 644 тысячи руб
лей.

В Стрежевом студенты построили телецентр, школу 
на 640 мест, несколько детских садрц.. Студенты читали 
лекции жителям молодого города нефтянййов, давЯли 
концерты. Отряду присвоено звание «Лучший городской 
строительный отряд» и вручен вымпел. В письме отмечен 
особый энтузиазм студентов ТПИ, ТИРиЭТа, ТИСИ и 
университета В. Юдинских, И. Геращенко, В. Позноева, 
Л. Куриловича, Г. Астраханцева, Е. Рослого, главного ин
женера С. П. Шаповалова из инженерно-строительного 
института. Отмечена также отличная работа штаба отря
да во главе с командиром Г. Лазаренко. J,QpQJ^дд

НА НОВЫХ ПЛОЩАДЯХ
Нефтеразведчики области готовятся осваивать новые 

перспективные площади. Вышкомонтажники Александ
ровской экспедиции скоро поднимут вышки буровых на 
Эмторской и Мурасовской площадях. Здесь будут смон
тированы новейшие буровые установки БУ-80 и 125БД. 
Буровики Западной экспедиции в ближайшие дни гото
вятся забурить первую скважину на Южно-Черемшанской 
площади. Первопроходцами здесь будут члены бригады 
В. И. Шарапова. Геологи ожидают получить на этой

М. АЛЕКСАНДРОВ.

ЭКРАН СТАЛ ШИРЕ
В таежном причулымском поселке Суйга недавно ус

тановлена в клубе новая аппаратура для демонстрации 
широкоэкранных фильмов. Лесозаготовители, сплавщики, 
строители по достоинству оценили новшество. Суйгин- 
ская широкоэкранная установка —  уже седьмая в Мол- 
чановском районе.

В. МАЙКОВ.

•21 -октября —  «Мои знако
мые».
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СЕГОДНЯ
КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал —  «Хозяин та й 

ги »  —  9. 10«45. 12-30, 14-15. 16, 
17-45, 19-30, 21-15.

•Малый зал • —  «Хозяин тай-  
г к »  _  9-30. 11-15, 13, .14-45,
16- 30, 18-15, 20. К 100-летию со 
дня рождения В. И. Ленина.  
«Секретарь райкома» —  21-50.

■Зал кинохроники —  «В ы с 
шее воздушнодесантное»,
«Л ю д и  земли и неба» —  
9-SO, 11-50, 1 4 -15 .1 6-30,  18-55, 
21п20. «C o лдa tы  м и р а »—  10-45, 
13-10, 15-25, 17-50, 20-15.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Хозяин та й 

ги »  ^  9,- 10-45, 12-30, 14-15, 16,
17- 45, 19-30, 21-15. На удлинен
ном сеансе демонстрируются ; 
фильмы: « Н а  лыжне метелей»,  
«Е с л и  знаешь, зачем».

'Зеленый зал —  «Хозяин  
та й ги »  —  11-10, 12-55, .14-40,
16-10. 19-55, 21-40. Для детей 
—  «Бри лли антов ая р у к а »  —  
9-^0. Кинофестиваль «Ком м у
нисты »,  посвященный 100-ле- 
тию со дня рождения В. И. Ле
нина. —  «Гроза над Белой» —  
16-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Хозяин та й ги »  —  9. 10-40, 

12-20, 14. 15-40, 17-20, 19. 21.

На удлиненном .сеансе демон
стрируется фильм «Гво здики  
нужны влюбленным».

;Малый зал- —  « Б у р ь я н »  —
9-10. 11, 12-?0 14-40. 16-30,
18-20, 20-10, 22.

«ПИОНЕР»
Для детей —  «С неж ная коро

лева»  —  9-15, 11, 12-45. 14-35,
16- 15. Для взрослых —  «К а 
р а н т и н » ' —  18-05, 20-05, 21-55.

«СИБИРЯК»
«Ю н га  со ш хуны «К олу м б»  

—  9-30, 11-10. «Гла в ны й  сви
де те ль »  .—  ,12-50,- 14-30, , 16-10,
17- 50, 19^30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Р азведчики » —  16. 17-40,
19.20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«К р е по сть  на колесах» — : 
17-15. «Сова появляется, днем»  
19. 21.

Т Е Л Е В И А Е Н И Е
В Т О Р Н И К .  -21 октября

11.00. «Пражские встречи». 
Фильм. 11.10. Художественный 
фильм «Татьянин День».

49.00. Экран — школьникам. 
КЮС. Фи.льм- «Бежин луг».' 
19.55. 40 лет колхозного строя. 
(Рассказываем о делегатах об
ластной конференции). 20.05. 
«С песней о братстве великих 
народов...» «Минск музыкаль
ный». 20.45. «Слово о драма
турге». 21.15. Новости. 21.30. 
Художественный фильм «След
ствие продолжается».

Новая работа кинемато
графистов «Мосфильма» 
«Красная площадь» расска
жет о создании Красной Ар
мии, о гражданской войне, о 
чувстве долга защитников 
первого пролетарского госу. 
дарства и о беззаветной их 
преданности молодой Совет, 
ской Республике. Фильм за
канчивается торжественным 
принятием первой  ̂военной 
присяги на Красной площа
ди.

На экране зрители увидят 
вождя революции Владими
ра Ильича Ленина. Его об
раз создает актер Москов
ского Художественного те
атра Сергей Яковлев.

В фильме много массовых 
сцен, связанных с военными 
действиями. Главным воен
ным консультантом фильма 
будет Маршал Советского 
Союза И. С. Конев.

Сценарий «Красной пло
щади» написан Юлием Дун- 
ским и Валерием Фридом. 
Это произведение заняло 
первое место среди работ на 
ленинскую тему на конкур
се, организованном Комите
том по кинематографии.

НА СНИМКЕ: рабочий
момент съемок фильма на 
Красной площади в Моск
ве.

Фото Р. Алфимова.
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в  садах и на виноградниках Молдавии идет сбор бога
того урожая.

НА СНИМКЕ: звеньевая совхоза «Яловены» НатЯша 
Василица на сборе винограда. Каждый гектар плантаций 
дает не менее 60 центнеров солнечных ягод.

Фото Э. Мечника. Фотохроника ТАСС.

Сегодня по 
области ожидается облач
ная с прояснениями погода, 
осадки 3 виде мокрого снега 
и дождя, ветер южный. 
7 — 12 метров в секунду, 
температура днем —• 3 — 8 
градусов тепла.

ПОГОДА

Томской В Томске — облачная с 
прояснениями погода, осад
ки в виде мокрого снега и 
дождя, ветер южный, 7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура днем— 6 — 8 градусов

Твой стус)енческий Ъом

ДВЕРИ НАСТЕЖЬ
Томск —  город студенче

ский. К нам приезжают юноши 
и девушки из разных уголков 
страны.

Наш город встречает моло
дежь гостеприимно. Для них 
построены современные об
щежития, открыты кафе, сто
ловые, созданы хорошие ус
ловия для жизни и учебы. Го
сударству все это стоило не
малых денег.

И как жаль, что далеко не 
все студенты ценят предостав
ленные им блага. Зайдите в 
любое общежитие, и вы уви
дите, что в некоторых комна
тах грязно, разбиты стекла, 
сломаны двери.

Тем же равнодушием к род
ному дому продиктовано из
лишнее доверие вахтеров и 
дежурных общежитий. Они 
могут пропустить незнакомого 
человека, даже не спросив, 
куда, к кому и зачем идет он. 
Тут уж уместнее говорить о 
прямой халатности.

К чему приводит такая ха
латность, рассказывают по
хождения Владимира и Зайту- 
ны Солоповых. Владимир Со
лопов —  бывший студент Том
ского политехнического инсти
тута, был отчислен из него за 
пристрастйе к спиртному. Его 
жена, ссылаясь на то, что не 
с кем оставить маленького 
ребенка, нигде не работала. В 
компании с ранее судившейся 
Валентиной Труновой, монтаж
ницей завода математических 
машин, они корыстно исполь. 
зовали доверчивость и равно

душие людей, которые долж
ны охранять общежитие.

Все трое, не стесняясь стра
жей у входа, брали ключи 
и открывали любую ком
нату. Таким образом, они 
похитили много ценных вещей 
у восемнадцати студентов по
литехнического института и 
университета.

Если жильцы оказывались в 
комнате, Солопова с Труновой 
называли первую пришедшую 
на ум фамилию. Студенты, как 
это происходило, например, в 
общежитии по проспекту Ки
рова № 2, любезно вызыва
лись помочь им. Парни остав
ляли воровок в комнате, чтоб 
разыскать нужного человека. 
Вернувшись, они не находили 
у себя ни Солоповой, ни Тру
новой, ни многих ценных ве
щей.

Преступные похождения 
этой троицы пресечены сот
рудниками Кировского райот
дела внутренних дел и их по
мощниками —  студентами из 
оперативной группы универси
тета. Сотрудники уголовного 
розыска на очередном ин
структаже рассказали членам 
оперативной группы о приме
тах преступников, которые им 
удалось узнать от некоторых 
потерпевших. И вскоре студен
ты Борис Буркатовский и 
Александр Вестфаль задержа
ли около общежития граж
дан, показавшихся им подо
зрительными. Так Владимир и 
Зайтуна Солоповы предстали 
перед работниками уголовно

го розыска Кировского райот
дела. Была задержана и Тру
нова.

—  Ну и что? —  заявила 
Трунова. —  В общежития вход 
свободный, дежурные и вах
теры не проверяют докумен
ты.

А Зайтуна Солопова вдруг 
вспомнила о своем маленьком 
ребенке. И тут выяснилось, 
что «мамаша» занималась 
пьянством и кражами, а ре
бенка воспитывала ее мать.

Одним словом, преступники 
руководствовались известным 
изречением: «Коли плохо по
ложили, стало не запрет». Но 
чем руководствовались штат- 
ны€̂  коменданты, вахтеры, а 
вместе с ними бытовые сове
ты общежитий и дежурные? 
Ведь это с их помощью обще
жития превращались в про
ходной двор.

А работники Кировско
го райотдела внутренних 
дел не раз предупреждали 
руководителей политехниче
ского института и универси
тета о том, что при сущест
вующей беспечности в обще
жития могут проникать люди, 
не имеющие никакого отноше. 
ния к вузу. В адрес хозлйст- 
венных руководителей мы на
правляли официальные пред
ставления с просьбой навести 
порядок в вестибюлях и гар
деробных.

На наши настойчивые про
сьбы проректор политехниче
ского института по админи

стративно-хозяйственной ча
сти С, Т. Мальцев нам 
ответил, что приняты на
дежные меры. Однако пер
вая же проверка показала, 
что пропуска у входа в обще
жития никто не проверяет, 
студенты-дежурные читают в 
углах гардеробных книги.

В некоторых учебных корпус 
сах ТПИ вообще нет гарде
робных, и студенты бросают 
свои вещи где попало. Муд
рено ли, что, возвращаясь, 
они подчас не обнаруживают 
своих пальто, шарфов, курток.

Мало внимания уделяют по
рядку в общежитиях комсо. 
мольсиие и профсоюзные ор
ганизации вузов. Очень бес
покоит равнодушие студенче
ских бытовых советов. Пока 
Ьни занимаются лишь саНитар- 
н^1м Состоянием здании, не 
интересуясь, где хранятся 
кл^чи от комнат, кто живет в 
корпусах.

Солоповы и Трунова вскоре 
предстанут перед судом. Но 
их дело заставляет вновь по
думать о необходимости ка
мер хранения в общежитиях, 
строгого контроля за дейст- 
ВИЯМИ вахтеров и дежурных.

Следует оборудовать в об
щежитиях особо охраняёмь(е 
места для ключей от комнат, 
извещений о денежных пере- 
водах1 .вахтеры обязаны перед 
тем, как выдать ключ, потре
бовать у >иильца пропуск.

Одним словом, необходим 
строгий . порядок, бережное 
отношение к общежитию, ко
торое нд 5 ~ 6 ‘ лет становится 
студенту родным домом. Ох
ранять его от непрошеных 
гостей —  первая обязанность 
жильцов.,

1 Н. КУПРЕЕВ, 
мачальник отдела уголов
ного розыска УВД Том

ского облисполкома.

И

Т У Р Н И Р Ы  
в  Р А З Г А Р Е

Во всех городах республики 
сейчас проходит массовый шах- 
матйый турнир, организован
ный Центральным со-ветом 
ДСО «Труд» и редакцией га
зеты «Советская Россия». 
Включились в него и шахмати
сты Томска. Турнир проводит
ся в несколько этапов. Первый 
этап соревнований проходит в 
коллективах предприятий,
учебных заведений и учрежде
ний города. В разгаре шахмат
ные турниры на манометровом 
заводе, на заводах «Сибэлек- 
тромотор», «Томкабель», в 
ТПИ, в университете. На элек
тромеханическом заводе шахма
тисты уже выявили своего по
бедителя. Им стала Нина Да
нилова.

Второй этап массовых шах
матных соревнований будет 
проводиться в Томском 
шахматном клубе, В нем при
мут участие победители перво
го этапа и все перворазрядни
ки города и области.

Ю. ФЕРАПОНТОВ, 
директор областного 
шахматного клуба ДСО 

«Труд».

Успех динамовцев
Успеш но выступаю т в пос

ледних матчах чемпионата  
страны по ф у тб о л у  динамов
цы Москвы. 19 октября они  
победили в Кутаиси торпедов
цев —  5:0. Тр и  д р у ги х  воскре
сных матча принесли сле ду 
ющие результаты : С К А  (Ро
стов-на-Дону) —  «Т о р п е д о »  
(Москва) —  1:1, «З а р я »  ( Л у 
ганск) —  « Ш а х т е р »  (Донецк) —  
2:0, «Черноморец» (Одесса) —  
«Динамо» (Минск) —  0:1.

(ТАСС).

В сентябре и октябре состо
ялись последние крупные со
ревнования по академической 
гребле, в которых принимали 
участие томичи. В начале сен
тября в Пскове проходил чем
пионат РСФСР. Уверенную 
победу на одиночке одержала 
Татьяна Величко (ТИ РиЭ Т). 
Бронислав Мисевичус лишь 
на последних метрах уступил 
первенство Ю. Малышеву (М о
сковская область). На Спар
такиаде профсоюзов РСФСР 
наша женская восьмерка впер
вые выиграла у чемпионок Рос
сии, псковитянок.

В конце сентября в Киеве 
проходили чемпионаты СССР 
среди женщин и мужчин. Т. Ве
личко в первый же день выиг
рала заезд у чемпионки 
IX  Спартакиады профсоюзов 
СССР В. Бурлаковой (Лейин- 
град) и вышла в финал. К со
жалению, через день, в фина
ле. она выступила далеко не 
лучшим образом и заняла пя
тое место.

Женская восьмерка, высту
павшая в личном зачете, в фи
нал не попала и в итоге трех 
дней борьбы заняла восьмое 
место. Утешением может слу
жить то, что в «малом» фина

ле команда показала пятый ре
зультат, дня.

Б. Мисевичус тоже не смог 
пробиться в шестерку сильней
ших (это право получал лишь 
победитель заезда). Сказался 
«гипноз» спортивных титулов 
и званий его противников. В 
«малом» финале (за 7— 12-е ме
ста) Бронислав «поймал ход» 
лодки, шел свободно и уверен
но. Заняв общее восьмое ме
сто, он, как и наши девушки, 
«утешился» сознанием того, 
что имел третий результат 
дня.

1— 3 октября в Киеве со
стоялось первенство среди слу
шателей объединенных кур
сов спортивного совершен
ствования вузов СССР. В 
команде ТИРиЭТа было 
только, три студента других 
вузов (Л. Сорокина из ТПИ, 
Л. Битнер и Ю. Багринцев из 
Т ГУ ), и то время как команды  ̂
Ленинграда, Киева, Москвы и 
других городов являлись сбор
ными.

Разгорелась исключительно • 
острая и интересная борьба 
как в командном, так и в лич
ном первенстве. На первое ме
сто претендовали ленинградцы

и киевляне. Между тем 
томичи «незаметно» при
близились к лидерам. Все ре
шилось буквально в последнем 
заезде. Первыми в  ̂ обще
командном зачете оказались 
ленинградцы, вторыми — сту
денты Томска, третьими — хо
зяева голубых дорожек. Поза
ди остались студенты Москвы, 
Вильнюса, Днепропетровска, 
Харькова. Все пять наших 
женских лодок заняли призо
вые места, три из них — пер
вое: Т. Величко на одиночке, 
четверка и восьмерка с загреб
ной Т. Бузевой, Женская 
команда заняла первое место. 
Слабее выступили мужчины— 
два вторых и одно третье ме
сто из семи лодок. Томские 
студенты привезли из украин
ской столицы 28 медалей — 
15 золотых, 5 серебряных и 8 
бронзовых.

Окончен трудный и длинный 
спортивный сезон, в котором 
были свои огорчения и радо
сти. Гребцы достойно защити
ли спортивную честь города,

А. ИВАНОВ, 
заведующий кафедрой 
физического воспитания 

ТИРиЭТа.

Ш АХМ АТН Ы Е ВСТРЕЧИ В П УЭРТО -РИ К О
На международном шах

матном турнире после шести 
туров лидеры соревнования 
чемпион мира Борис Спас
ский и гроссмейстер Артур 
Бисгайер (США) набрали 
по 4,5 очка.

Губернатор Пуэрто-Рико 
Луис Ферре устроил прием 
в честь участников турнира 
и делегатов проходящего

здесь конгресса Междуна
родной шахматной федера
ции (ФИДЕ).

САН-ХУАН, 19 октября. 
(ТАСС). После седьмого ту
ра проходящего здесь меж
дународного шахматного 
турнира лидирующий дуэт 
распался. Американский 
гроссмейстер Бисгайер побе
дил Мартинеса (Пуэрто-Ри

ко),  ̂а чемпион мира Спас
ский на 22-м ходу заклю
чил мир со Шмидом (ФРГ). 
У Бисгайера стало 5,5 очка, 
у Спасского — на пол-очка 
меньше.

В это1и же туре успеха 
добился датчанин Ларсен, 
на 39-м ходу выигравший у 
чемпиона Пуэрто-Рико Коло
на.

Что где случалось

С У М К А  Н А Х О Д И Т  Х О З Я Й К У
Это произошло в воскрес

ный день на вещевом рынке 
Томска. На одном из при
лавков среди общей люд
ской суеты сиротливо стоя
ла хозяйственная сумка.

Внимание на нее обратил 
находившийся на рынке ми
лиционер из Каргаска, кур
сант учебного пункта УВД 
Н. И. Вотинов.

Хозяйки сумки найти не

удалось. Тогда в присутст
вии двух понятых милицио
нер осмотрел содержимое 
сумки и составил акт. В сум
ке находилось 60 рублей и 
незаполненные бланки ре
цептов.

Пришлось Н. И. Вотинову 
потратить свой выходной 
день на поиски хозяйки. 
Ею оказалась врач одной из 
поликлиник, которая горячо 
поблагодарила милиционера 
за пошощь. • ■

А. АЛЕКСАНДРОВ.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

Вниманию томичей!
в  предпраздничные, дни объем почтово-телеграф

ной нагрузки намного возрастает, что затрудняет 
своевременную доставку корреспонденции адреса
там.
• ■ Чтобы вовремя вручить ваши поздравительные 
ПИСЬМА, ОТКРЫТКИ, БАНДЕРОЛИ, ПОСЫЛ
КИ, ПЕРЕВОДЫ-ЗАКАЗЫ К 7 НОЯБРЯ, просьба 
посылать их ЗАБЛАГОВРЕМЕННО: АДРЕСА
ТАМ, ПРОЖИВАЮЩИМ ЗА ПРЕДЕЛАМИ ТОМ
СКА, —  ДО 23 ОКТЯБРЯ, В ТОМСКЕ — ДО 
1 НОЯБРЯ.

Поздравительные телеграммы и фототелеграммы 
по льготному тарифу принимаются с 23 по 27 ОК
ТЯБРЯ.

Вручение к празднику ваших поздравлений, от
правленных поздйее указанных сроков, не гаранти
руется.

Срочнью телеграммы принимаются вне очереди.
Томский почтамт.

Городское профессионально-техническое училище 
№  1

ПРОИЗВОДИТ ПРИЕМ
учащ,ихся на курсы слесарей по ремонту оборудо
вания; :Срок обучения —  3 месяца. Стипендия —  
80 рублей 'в месяц.

После выпуска выдается удостоверение но ука
занной профессии, и рабочие направляются на рабо
ту на завод «СиСэлектромотор».

Обращаться; г. Томск, ГПТУ Л'Ь 1, пер. Подгор
ный, 10; завод «Сиб.члектромотор», отдел кадров, 
ежедневно, с 8 до 17 час. (кроме субботы и воскре
сенья).

НОВОСИБИРСКИЙ
с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы й  и н с т и т у т

О Б Ъ Я В Л Я В !  П Р И Е М
на очные и заочные курсы по подготовке в институт.

Срок обучения на очных курсах —  6 месяцев, на 
заочных — 8 месяцев.

Поступающие на очные курсы из колхозов и сов
хозов обеспечиваются общежитием, им предостав
ляется работа в учебном хозяйстве или на стройках 
института.

Для обучающихся на курсах заочно за две неде
ли до начала приемных экзаменов организуются за
нятия и консультации при институте.

Для поступления на курсы необходимо подать за
явление на имя ректора института, представить до
кумент о среднем обоазовании и перечислить плату 
за обучение на текущий счет Новосибирского сель
скохозяйственного института в Октябрьском отде
лении Госбанка г. Новосибирска (расчетный счет 
№  14001) или внести деньги в кассу института.

Стоимость обучения на очных курсах — 25 руб
лей, на заочных — 5 рублей. За обучение на очных 
курсах деньги вносятся после зачисления.

Начало занятий — с 1 ноября с. г. и 2 января 
1970 г.

Адрес института: Новосибирск-39, ул. Добролю
бова, 160, подготовительные курсы (проезд на 
трамваях маршрутов 12, 13, 7, остановка «Сель
хозинститут»).

ТОМСКИЙ ИНСТИТУТ РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ 
и ЭЛЕКТРОННОЙ ТЕХНИКИ

ПРОВОДИТ ПРИЕМ
работающей молодежи и учащихся (выпускников) 

школ и техникумов на курсы по подго76вке к сдаче 
вступительных экзаменов в институт на все виды 
обучения. Поступающие представляют' заявление на 
имя ректора института, справку с места работы, 
копию документа о среднем об^зазовании и фото
карточку (3 x 4  см). Для работающих занятия про
водятся посменно — утром и вечером.

Докуме.нты принимаются по адресу: г. Томск, 
проспект им. Ленина, 40, комната № 103, с 16; до 
19 часов.

Областной типографии на 
постоянную работу требу-’, 
ются: инжейер-энерге1ик,
инженер-механик, бухгалтер, 
мастер переплетного цеха 
ученики в производственные 
цехи, подсобные рабочи"' '

фотограф, травильщики 
клише, печцтник-пробист.
< ливщик ли.чеек, механик, 
копировщик офсетных форм, 
слесарь-сантехник члектро- 
монтеры

Парабельское ■ сельское 
профессионально - техниче
ское училище № 5

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1969 — 70 
учебный год по следующим 
специальностям;

механизатор-мелиоратор. 
Срок обучения — 2 года;

машинист бульдозера, 
скрепера, грейдера;

машинист экскаватора.
Срок обучения — 1 год.
Принимаются юноши в 

sdiipacTe не ’моложе 16 лет 
с • образованием 7 — 8 клас
сов.

Наш адрес: с. Парабель. 
улица Советская, 10, теле
фон №  0-22.
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Коллектив редакции 
газеты «Красное знамя» 
глубоко скорбит по пово
ду кончины , редактора 
стрежезской газеты
«Томский нефтяник»

ЦЕЛИЩЕВОИ 
Валентины Лаврентьевны

и выражает соболезнова
ние се.мье.

К302741 .Заказ М 6151

1" '

Г. Томск, тнпо! рлфия обла* 
с т 1?ого управления по печати.
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